

話題の講義ライブ  
**LIVE 2011**

OSAKA UNIVERSITY

# 大阪大学

文学部 日本文学・国語学専修

6.8.Wed. at Toyonaka

10:30~12:00

金水 敏 教授



Today's Program 国語学演習—役割語の研究—

## 大阪大学 文学部の魅力

「文学部」というと、多くの大学で中心となっているのが哲学、史学、文学の分野だ。阪大文学部は、その3分野がしっかりと確立されていることに加えて、美学や、音楽学、演劇学という他の国立大にはあまりみられない新しい分野も網羅していることが大きな特長だ。伝統的な分野を柱としながら、ユニークな分野も取り込んで進化している、勢いのある文学部といえる。



例えば「わしは博士じゃ」など、特定のキャラクターを想起させるような言葉づかいを「役割語」という。「わし」のような人称代名詞や「くじや」のような文末表現に多くみられる。金水先生は、役割語研究の先駆者であり、「役割語」という言葉を生み出したのも金水先生だ。

「我々が役割語の知識をどこから得ているか」といって、現実の社会の中よりも、ヴァーチャルな創作物、つまりドラマや漫画、小説などから得ることの方が多いんです」と金水

先生は言う。

「そうした創作物の作り手の側に立つと、役割語を使うことによって、その人物がこういうキャラクターですよということを、端的に示すことができるんです」

特に子ども向けのものほど、キャラクターを際立たせるために役割語をよく使う傾向がある。その最たるもののが「それいけ！アンパンマン」だ。このアニメにはたくさんのキャラクターが登場するが、キャラクターごとに、見た目や声だけでなく、言葉づかいも違っているそうだ。

この日の演習は役割語「おじやる」についての発表。「おじやる」を使用する人物としては、公家のイメージが一般的だ。今回担当するチームは、その「おじやる」について、時代別にみた使われ方や、ヴァーチャル創作物における用例を分析した。

「おじやる」という言葉が使われ出したのは室町時代後期。江戸時代には時代に取り残された語となり、田舎くさいイメージで、すでに役割語として用いられるようになっていた。

現在の「おじやる」像に大きな影響を与えたと思われるのが、1978年に公開された映画「柳生一族の陰謀」だ。この特撮やゲームでは、悪役や、さらには滑稽なギャグキャラクターとして「おじやる」を使うキャラが登場することが多い。また、公家とは結びつかないキャラも増えた。

この「国語学演習」では、2~3人からなるチームごとに役割語についての分析、考察を発表する。

## 典型的な例は「アンパンマン」 国語学の新分野「役割語」とは

この「国語学演習」では、1~2語選び、その言葉についての分析、考察を発表する。

1~2語選び、その言葉についての分析、考察を発表する。

1~2語選び、その言葉についての分析、考察を発表する。